

Plan d'action du sport et du plein air urbains 2018-2028

Réalisons MTL

Consultation publique

Opinion de Maxime Lamarche

Introduction

Baseball Québec est un organisme en plein essor qui a pour objectif de créer les conditions idéales pour la pratique du baseball et d'acquérir de saines habitudes de vie par le moyen de programmes qui encouragent la participation active, le plaisir de jouer et le développement de l'excellence. Finaliste à titre de fédération sportive de l'année parmi l'ensemble des fédérations sportives à 6 reprises lors des 8 dernières années au Gala Sports Québec, Baseball Québec est reconnu comme étant un leader par son dynamisme, ses désirs d'innover et de toujours mettre les enfants au centre de ses décisions.

Baseball Québec, **c'est 15 régions et plus de 120 associations** composées d'individus dévoués à la cause du baseball. Avec une croissance annuelle d'environ 5% depuis dix ans, l'élan de popularité du baseball au Québec est bel et bien palpable. Pas étonnant, cette force tranquille enracinée dans la société québécoise possède de solides ancrages lui permettant d'envisager l'avenir avec optimisme. Plus personnellement, j'occupe le poste de directeur général de la Fédération depuis 2014. Ayant moi-même joué au baseball une grande partie de ma vie au niveau amateur et professionnel, je connais bien les enjeux de notre sport. J'ai le développement de notre sport à cœur et je souhaite offrir la meilleure qualité de jeu à tous nos joueurs. C'est pourquoi je souhaitais participer à cette consultation publique.

À plusieurs reprises, lors de mon allocution, vous me verrez citer des passages de la politique du baseball, Plan d'action 2015-2025 qui avait été présenté le 1^{er} avril 2016 lors d'une conférence de presse au stade olympique. Ce plan avait pour but d'encourager et de favoriser la pratique du baseball. Ce plan avait été bâti en collaboration avec l'ensemble des arrondissements avec plus d'une trentaine de partenaires du milieu de la balle molle et du baseball. Aussi, je citerai des passages du Plan d'action du sport et du plein air urbains qui a été créé, présenté et adopté en mars dernier. Ces deux documents de très grande qualité ont été créés par des employés compétents de la Ville de Montréal, des gens avec qui nous collaborons régulièrement tels que Luc Denis, Djaffer Hellel, Dominique Lemay et Chantal Philie. Je tiens d'ailleurs à les féliciter pour la qualité de leur travail.

Une opinion de Maxime Lamarche, directeur général de Baseball Québec.

Le développement de la pratique

Prémisse de base

Le baseball est une école de la vie. Il développe le corps et l'esprit. Il cultive des habiletés physiques variées, sollicite l'intellect, favorise la concentration et développe des comportements sociaux responsables. Le baseball inculque aussi des valeurs comme l'esprit d'équipe, la loyauté, la persévérance, le courage et la connaissance de soi. Le baseball rejette la vulgarité et condamne la violence. Il encourage les comportements sportifs empreints de respect, d'ouverture et de noblesse. Il valorise la dignité des individus, favorise la pluralité et encourage la générosité. Les joueurs comme les administrateurs mettent tout en œuvre pour mériter l'estime de leur communauté. Le baseball fait une place à chacun : le grand comme le petit, le rapide comme le puissant, le plus riche comme le plus modeste, le Latino comme l'Afro-Américain, le Québécois pure laine et le nouvel arrivant. Le baseball est ouvert à tous, il est rassembleur. Le baseball forme les citoyens de demain.

C'est dans cette perspective que nous croyons que le baseball doit être un acteur important des actions du Plan d'action du sport et du plein air urbains.

Le baseball est un sport typiquement montréalais. Depuis environ 150 ans, ce sport de balle est associé à l'histoire de leur ville, incarnant les valeurs chères à son développement : ouvert et accessible, il dépasse les frontières géographiques, culturelles et attire les amateurs de tous âges.

Selon la revue L'actualité, dans son article publié en ligne le 9 février 2018, le baseball a enregistré une hausse de plus de 63% de ses pratiquants lors des 10 dernières années. Le baseball est le seul sport d'équipe à avoir connu une hausse de plus de 10% dans la croissance de son « membership » lors des 10 dernières années. Même les deux sports chouchous des Québécois, le hockey et le soccer, n'ont pu s'en approcher avec des diminutions de leur « membership » de respectivement 5% et 4%. Il est donc temps de balayer la perception que le baseball se porte mal et que les terrains doivent être transformés en parc à chien ou en autre équipement sportif. Nous devons donc considérer le baseball comme étant un sport émergent, un sport de

Une opinion de Maxime Lamarche, directeur général de Baseball Québec.

plus en plus populaire malgré le fait qu'il existe sur l'île de Montréal depuis plus de 150 ans.

Constats

Malgré ces augmentations et malgré l'ensemble des programmes innovateurs que nous avons développés, il existe encore de vieilles idées disant que le baseball est un sport qui perd de la vitesse, un sport de moins en moins populaire et nous devons nous défaire de cette image simpliste.

Souhaits

- Que la Ville considère le baseball comme étant un sport émergent sur l'île de Montréal;
- Que la Ville contribue à faire la promotion des activités de baseball dans les différents arrondissements;

Promesse

- Baseball Québec continuera, avec ses partenaires, à former de meilleurs entraîneurs;
- Baseball Québec continuera, avec ses partenaires, à mieux outiller ses administrateurs bénévoles;
- Baseball Québec continuera, avec ses partenaires, à promouvoir le baseball sur l'île de Montréal.

Les terrains de balle

Prémisse de base

Pour contribuer à développer un sport, la Ville de Montréal et ses 19 arrondissements ont pour première responsabilité d'offrir, en fait de terrains de balle, une infrastructure sportive complémentaire de qualité et sécuritaire qui répond aux besoins des pratiquants. Cette offre doit être la même sur l'ensemble de l'île, elle ne doit pas être politique. Un jeune pratiquant ne doit pas être défavorisé, car il habite dans un arrondissement où les élus municipaux sont moins favorables à la pratique du baseball que dans d'autres arrondissements où ceux-ci le sont.

Constats

Montréal compte 165 terrains de balle, soit 58 de moins qu'en 2005. Cette baisse de 26% est en partie attribuable à la diminution de la popularité du

Une opinion de Maxime Lamarche, directeur général de Baseball Québec.

baseball qui s'est manifestée jusqu'en 2008, année où le nombre de joueurs de baseball fédérés au Québec était à son plus bas.

Le réseau des terrains de balle montréalais accuse un vieillissement important. Certains terrains sont en mauvais état et leur réfection nécessite des investissements majeurs. Une évaluation qualitative effectuée par les arrondissements a permis de déterminer l'état de certains éléments et caractéristiques périphériques des terrains. Comme mentionné au point 1.7 *Aménager et mettre à niveau le réseau sportif extérieur* des objectifs du Plan d'action du sport et plein air urbains, cette évaluation révèle que les systèmes d'éclairages sont vétustes, que l'entretien des parcs est déficient, que les systèmes de drainage sont peu fiables et que les équipements connexes (bancs, clôtures, arrêt-balle, etc.) sont désuets ou détériorés. Imaginez-vous un instant un enfant glisser au marbre et se fouler une cheville, car le marbre est surélevé. Imaginez-vous un enfant aller chercher une balle coincée dans l'arrêt-balle rouillé et s'y coincer la main. Imaginez-vous un jeune sur un monticule qui glisse sur la plaque avant, car l'entretien n'a pas été fait. Ce sont des exemples du quotidien des jeunes et des adultes pratiquant notre sport sur l'île de Montréal.

Les infrastructures baseball sont bien différentes de l'ensemble des sports d'équipe plus traditionnels qui utilisent un terrain rectangulaire avec un but, un panier ou une zone à l'est et à l'ouest, qui permettent plus facilement la cohabitation entre différents sports. En effet, sur un terrain de soccer, nous pouvons facilement jouer au football, au Ultimate Frisbee, au cricket et à d'autres sports. Cependant, si nous souhaitons être innovateurs, et efficaces, il y a de nouvelles façons de construire et de rénover des terrains de baseball.

À titre d'exemple, si les terrains de grandeurs majeurs sur l'île de Montréal étaient transformés en terrain synthétique et tous éclairés adéquatement, nous pourrions diviser ceux-ci avec des systèmes de clôtures amovibles en trois terrains de plus petite superficie et répondant aux besoins des classes Rallye Cap, Atome et Moustique. Le stade Canac à Québec a été rénové de cette façon et les équipes mineures ont l'occasion d'utiliser le même terrain que l'équipe locale de la ligue professionnelle Can-Am. Ainsi, 6 équipes pourraient par moment jouer en même temps sur un même terrain. Ce seul

Une opinion de Maxime Lamarche, directeur général de Baseball Québec.

changement permettrait de faire jouer 3 fois plus d'équipes dans une même plage horaire.

Le baseball se voulant inclusif, il existe le programme de baseball adapté où les jeunes avec des handicaps physiques ou cognitifs peuvent s'inscrire afin de s'amuser en jouant au baseball. Malheureusement, il n'existe pas encore sur l'île de terrain bien adapté à 100% à leurs besoins leur permettant de jouer sur un terrain sécuritaire pour, par exemple, circuler en chaise roulante. Ainsi, en réaménageant les terrains de balle, il serait opportun d'en cibler certains pour faciliter l'accessibilité à ces jeunes afin d'offrir ce programme, allant de pair avec le point 1.11 *Favoriser l'accessibilité universelle et les sports adaptés* des objectifs du Plan d'action du sport et du plein air urbains.

Souhaits envers la Ville et ses arrondissements.

- Que la Ville de Montréal mette en place réseau de terrains de balle adéquats, accueillants, sécuritaires et équitables d'un arrondissement à l'autre permettant aux Montréalais de pratiquer leur sport de balle favori en vivant des expériences positives;
- Que la Ville de Montréal entretienne les terrains de baseball de façon à les rendre attrayants et sécuritaires;
- Que la Ville de Montréal forme des employés experts dédiés à l'entretien des parcs de balle;
- Que la Ville de Montréal crée un pôle baseball voué à la pratique, à la médiation et à l'accueil d'événements tel que mentionné au point 6.3 *Créer et animer des pôles d'activités sportives extérieures voués à la pratique, à la médiation et à l'accueil d'événements* du Plan d'action du sport et du plein air urbains.

Promesse

- Baseball Québec et ses partenaires s'engagent à ce que le réseau de terrains mis en place soit utilisé à son plein potentiel;
- Baseball Québec et ses partenaires s'engagent à prendre soin des terrains de balle qui seront utilisés pour les garder en bon état le plus longtemps possible;
- Baseball Québec s'engage à être partenaire de la ville dans l'opération d'un centre dédié au baseball et à en faire un succès qui sera par la suite copiable dans d'autres municipalités du Québec.

Une opinion de Maxime Lamarche, directeur général de Baseball Québec.

L'accueil d'événements

Prémisse de base

Le baseball est un arrêt dans le temps, une pause où le jeu prend toute la place. On y célèbre le plaisir de vivre pleinement, d'être ensemble, de se taquiner, de rivaliser de finesse et de partager un bonheur à la portée de tous, sans prétention. Le baseball, c'est la fête de la belle saison, la célébration du don et du beau temps.

C'est connu, un des moyens les plus efficaces de donner aux jeunes le goût de pratiquer un sport, de rendre cette pratique populaire, c'est la tenue d'événements. Que ce soit de façon périodique ou unique, ces événements font rêver nos jeunes. On peut penser aux activités des 3 clubs de sports professionnels majeurs de Montréal, l'Impact, les Canadiens et les Alouettes, qui ont tous quelque chose en commun, c'est-à-dire faire rêver les jeunes d'un jour être celui qui marquerait le but gagnant de la finale de la CONCACAF, le but gagnant de la Coupe Stanley ou le touché gagnant de la Coupe Grey. La présentation du championnat mondial junior de hockey joue le même rôle, la présentation de la coupe du monde féminine de soccer joue le même rôle à sa façon...

Malheureusement, le baseball ne peut jouer ce rôle, car, sur l'île de Montréal, il n'y a aucun terrain de baseball permettant de présenter de tels événements. Une simple partie de baseball de la ligue Can-Am entre les Capitales de Québec et les Aigles de Trois-Rivières ne peut officiellement être présentée par manque d'infrastructures de qualité répondant aux critères internationaux.

Ayant la Ville de Montréal comme partenaire, Baseball Québec aimerait tenir des événements récurrents et des événements ponctuels sur l'île de Montréal. Que ce soit la présentation de championnats régionaux et provinciaux ou bien de tournois internationaux avec des équipes venant de partout aux États-Unis, les possibilités d'organiser des événements pourraient être illimitées. Pour favoriser la tenue de tels événements, comme énoncé au point 1.12 *Intégrer le réseau du sport et du plein air urbains à la stratégie numérique* du Plan d'action du sport et du plein air urbains, il faudrait évidemment offrir l'équipement technologique

Une opinion de Maxime Lamarche, directeur général de Baseball Québec.

nécessaire. Ainsi, il faut penser à offrir un Wi-Fi efficace pour faciliter le travail des officiels et la diffusion des matchs.

Montréal, hôte du championnat du monde des 18 ans et moins?

Le championnat du monde de baseball 18 ans et moins est une compétition internationale créée en 1981. Cet événement regroupe les meilleurs joueurs en devenir, pour lequel doivent se qualifier 12 pays, soit 5 d'Amérique, 3 de l'Asie, 2 de l'Europe, 1 de l'Afrique et 1 de l'Océanie. Depuis sa création, le Canada a été hôte de cet événement à 12 reprises et une seule fois dans la province du Québec. Baseball Québec, en collaboration avec la Ville de Montréal, pourrait organiser cette compétition d'envergure à Montréal. Mais pour cela, la ville devra se doter de deux terrains de balle réglementaires, car aucun des 158 terrains sur l'île de Montréal ne répond actuellement aux critères internationaux.

Constats

Avec ses infrastructures actuelles, la Ville de Montréal n'est pas en mesure de recevoir des événements majeurs de baseball qui pourraient contribuer au développer du baseball et intéresser un plus large public.

Souhaits

- Que la Ville mette à la disposition de Baseball Québec des sites de compétition adéquats, avec des infrastructures répondant aux normes internationales;
- Que la Ville crée un centre dédié à l'organisation d'événements de balle de haut calibre;
- Que la Ville soutienne Baseball Québec dans la mise en place d'événements nationaux ou internationaux;
- Que la Ville mette en place une structure de tarifs qui prend en considération que la tenue d'événements de qualité consiste souvent de beaucoup de dépenses et peu de revenus.

Promesse

- Baseball Québec, avec ses partenaires, organisera des compétitions de niveau national;

Une opinion de Maxime Lamarche, directeur général de Baseball Québec.

- Baseball Québec, avec ses partenaires, organisera des compétitions internationales telles que la coupe du monde de baseball féminin ou le championnat mondial des 18 ans et moins;
- Baseball Québec octroiera à la région de Montréal des championnats provinciaux;
- Baseball Québec organisera des tournois universitaires avec des collèges et universités des États-Unis.

Conclusion

1 mot à retenir : Leadership

Montréal doit être reconnu comme étant le leader dans le développement de la pratique du baseball chez les amateurs. Montréal doit être reconnu comme étant le leader dans l'offre de terrains de balle de qualité. Montréal doit être reconnu comme étant le leader dans la présentation d'événements de baseball inspirant pour nos jeunes et pour la population montréalaise.

En conclusion, laissez-moi le plaisir de vous présenter notre promesse de marque : Dans un univers survolté, où tout le monde court et s'agite, il existe un sport qui défie la frénésie ambiante : le baseball. Jeu plus que centenaire en Amérique du Nord, le baseball est ancré dans notre culture d'Américains francophones. Il célèbre la belle saison, invitant chacun à passer du bon temps en famille, entre amis et passionnés du jeu de balle. « Take me out to the ball game » : un rituel confortant avec ses traditions et ses moments magiques où tout s'arrête, le temps d'une confrontation entre lanceur et frappeur ou bien quand la balle est frappée, déclenchant l'action dans un éclair. Le baseball, sport complet et stratégique, où rien n'est laissé au hasard, mais où tout peut basculer en l'espace de quelques secondes. Un sport intemporel qui rallie grands et petits, qui combine force et rapidité, qui séduit les femmes comme les hommes. Un sport qui invente des après-midis et des soirées où il est possible de s'extraire du quotidien pour saisir le moment et profiter du temps présent.

Une opinion de Maxime Lamarche, directeur général de Baseball Québec.